

# HERALDO DE ZAMORA

DIARIO LIBERAL DE LA TARDE

Lunes 4 de Julio de 1898.

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS  
Redacción y Administración: Teatro Principal.

Año III.—Núm. 459.

## COLEGIO

DE

Santo Tomás de Aquino,

dirigido por

D. Aniceto de Castro Fernández.

Este acreditado centro de enseñanza tiene abiertas sus clases desde el día 1.º de Junio y durante los cuatro meses de verano para los alumnos que quieran aprovechar las lecciones que estarán á cargo de ilustrados profesores.

También cuenta dentro del establecimiento con profesores competentes dedicados á la preparación de las asignaturas correspondientes á las siguientes carreras: *Preparatorio para militares, Marina, Topógrafos, Aduanas, Penales, Correos y Telégrafos, Sobrestantes de Obras públicas y Banco de España*, las facultativas de *Derecho y Filosofía y Letras* y varios idiomas.

Se admiten internos, semi-internos y externos.

Reina, 26 y 28.

## El Gobernador de Tarragona.

Circuló hace días por esta capital la noticia de que nuestro querido amigo don Alonso Román Vega, estaba propuesto para el gobierno civil de Tarragona.

La *Gaceta* de hoy publica el nombramiento de dicho señor para el citado cargo.

No tenemos para qué, ni es preciso reseñemos las relevantes condiciones que concurren en la persona del señor Vega, ni tampoco nos ha sorprendido su nombramiento, porque puestos iguales los ha desempeñado durante otros períodos de mando del partido liberal en las provincias de Orense y León, dejando gratos recuerdos de su gestión.

Hombre leal á las ideas del partido liberal y que viene desde muchos años prestando decidido apoyo en cuantas ocasiones es necesario su concurso, justo era que aquel premiara una vez más su desinterés y abnegación.

Todos sabemos la gran influencia de que goza, sobre todo en el partido de Alcañices, donde cuenta con familia acomodada y que viviendo esta en el mismo, es querida por la parte más acaudalada y de mayores prestigios en aquella comarca.

Su incondicional adhesión al jefe del partido liberal de la provincia, señor Requejo, ha facilitado á este el planteamiento y desarrollo de aquella política que más haya convenido á la representación de aquel distrito, retirando su nombre, algunas veces encasillado, para dar entrada al de otras personalidades que tenían aspiraciones á la representación en Cortes por Alcañices.

Jamás le hemos visto ser nota discordante en todo aquello que tendiera á complacer en sus aspiraciones á nuevos

y valiosos hombres del partido liberal, pues su modestia es tal, que en más de una ocasión ha motivado el suponersele con menos significación y valimiento del que en realidad tiene.

Pero afortunadamente para la política del partido liberal de la provincia, de tal manera el señor Requejo la dirige, dando á cada cual aquello á que es merecedor, que este otro nombramiento de gobernador civil en un hijo de la capital, viene á demostrarlo. En todos los círculos y por todas partes se comenta esta nueva distinción con un hijo de Zamora; se elogia al jefe del partido liberal que consigue tales distinciones, y se recuerda que atendiendo, como lo hace en primer término, á los intereses generales de la provincia, consiguiendo diferentes subastas de carreteras, proyectos importantes de ley y tantas otras cosas, emplea también su actividad é influencia en favor de todos sus amigos, llevándoles á puestos de importancia en la administración pública.

De todo ello resulta, indiscutiblemente que la provincia tiene hoy en él un hombre de condiciones excepcionales, del cual aún puede esperarse mucho más, debido á sus prestigios y al cariño que por la provincia y por sus amigos siente.

Terminamos dando nuestra enhorabuena al señor Román Vega, que en tal puesto aumenta el número de zamoranos que han de honrar el nombre de los hijos de esta provincia, por sus condiciones de moralidad y conocimientos administrativos en los honrosos cargos que el Gobierno les ha conferido.

Tengan también el señor Requejo y Villapadierna la seguridad de que el nombramiento del señor Vega ha merecido unánimes aplausos de la opinión pública, á los cuales van unidos los de la Redacción de este periódico.

## Información política del día.

Servicio especial del HERALDO DE ZAMORA.

Madrid 3 de Julio de 1898.

Sr. Director del HERALDO DE ZAMORA.

Todos los comentarios de la tarde, entre políticos y militares, han versado sobre el combate de Santiago de Cuba.

Al propio tiempo que se alaba la valentía de la guarnición de Santiago y la pericia de los generales que la mandan, se aseguraba que bien pronto tomará nuestro ejército la revancha, porque las fuerzas que manda el coronel Escario han llegado á Santiago y las de Nario están para llegar, sumando entre las dos columnas de 12 á 14.000 soldados aclimatados y aguerridos.

Si la previsión ó la suerte llevase á estas fuerzas á atacar al enemigo á un tiempo mismo combinadas con la guarnición de Santiago de Cuba, pudiera ofrecerse dentro de poco una completa victoria para las armas españolas.

Esta es al menos la esperanza de los militares que conocen perfectamente el lugar donde se desarrolla la acción y advinan el movimiento de las fuerzas que operan en Santiago de Cuba.

A las cuatro y media de la tarde dejé á los ministros en reunión ó Consejo, bajo la presidencia del Sr. Sagasta.

Si la cara es el espejo del alma, hay que reconocer que los consejeros responsables de la Corona la llevaban hoy muy apenada, á juzgar por lo mohinos y cariacontecidos que los he visto.

Los Sres. Capdepón, Groizard, Puigcerver, Romero Girón y duque de Almodóvar del Río sólo han dicho que iban al Consejo á saber noticias. El Sr. Gamazo ha afirmado que el cambio de impresiones entre los ministros pudiera ser hoy más detenido que ayer.

Llegó el general Correa, y los periodistas le dirigieron las siguientes preguntas: --¿Tiene usted nuevos detalles de Santiago de Cuba?

¿Han llegado á Santiago los refuerzos?

¿Que se sabe de las fuerzas que mandan los coroneles Nario y Escario?

¿Se ha confirmado la triste noticia de la gloriosa muerte del general Vara de Rey?

A esta última pregunta se ha limitado el ministro de la Guerra á doblar su cabeza y las restantes las ha dejado sin contestación.

El ministro de Marina ha dicho que ha recibido un cablegrama en el cual se le da cuenta de haberse salvado todo el cargamento del *Antonio López*, y que se está trabajando para ponerle á flote.

## Consejos de Ministros.

A las siete y diez terminó el Consejo de ministros.

Los consejeros no fueron muy explícitos, realmente á su salida de la reunión de ministros.

Limitáronse, á lo que parece, con un mapa del teatro de la guerra á la vista á estudiar y calcular, por la situación de nuestras fuerzas y las posiciones del enemigo, las posibles contingencias en los acontecimientos que todavía han de desarrollarse en Santiago de Cuba.

Preguntado el general Correa si había noticias oficiales del combate de Santiago, contestó que no, y que las esperaba de un momento á otro, no sólo de ese importante hecho de armas, sino de otros más importantes aún librados en Aguadores el día 1 del corriente.

Y á esto se ha limitado cuanto hemos podido inquirir respecto del Consejo de esta tarde.

*El Corresponsal.*

## Carbón, hierro, balas.

Elementos son estos que hoy, en nuestra apurada situación, tienen fija nuestra idea en sus efectos destructores ó defensivos, y, quiz, como todo lo humano, así representan la muerte como la vida, según el empleo que de ellos se haga, y lo mismo al tratar del barco de férreo parapeto que de la bomba de férreo-cromada punta que lo ha de perforar: de ellos, aunque con necrológico cortejo, depende la victoria ó la desgracia de las naciones.

Y no trataré de la adquisición ó busca de estos elementos de la Naturaleza como elementos empleables en las artes de la paz, por lo que tanto otros como yo hemos tratado (como *sermo in desertum*) de los beneficios generales que esta operación llevaría consigo. He de tratar sólo de ello como elementos de guerra y bajo este punto de vista toda empresa férreo-carbono-minera resultaría patriótica: porque, por ejemplo, que los carbones que con preferencia emplean las máquinas de los barcos, de Cardiff ó de Newcastle (Inglaterra) están caros ó que no se pueden adquirir por un estado de guerra ó por falta de fletes ó barcos que lo transporten, pues hay que echar mano de los carbones nacionales: si los que se encuentren en las serranías del partido de Puebla de Sanabria, resultan de mejor calidad que otros conocidos hasta hoy, se tendría un elemento ó dos más de guerra á la vez que los rendimientos que como empresa de paz reportara: un elemento en el concepto de la materia explotada y dos en el concepto de que la existencia de una mina más abarataría el género: y, digo si en tiempo de guerra es patriótico proporcionar una cosa y proporcionarla barata ó hacer que sus congéneres abaraten: y aun pudiera haber dicho que tres elementos, porque todo el que haya viajado por aquellas serranías y visto sus desniveles y preciosos saltos de agua, comprenderá lo fácil que sería evitar el transporte de las primeras materias, hierro y carbón, (1) poniendo en la propia localidad una ferrería, donde además el precio del solar puede decirse que es nulo y la alimentación sana y barata. Se evitaba la emigración á lejanas minas y olivares de lo más florido de la juventud de la provincia, y esto que es moral también es patriótico.

(1) Si no en total, por lo menos en gran parte.

UNA CARTA

Sr. Director de el HERALDO DE ZAMORA.

Mi estimado amigo: Quedo á V. muy reconocido por las benévolas y cariñosas frases que me dedica en su ilustrada publicación con motivo de mi nombramiento de Gobernador civil de la hidalga provincia de Zaragoza, con que he sido honrado por Decreto de esta fecha; y ruego á V. haga público mi agradecimiento, para cuantos amigos han tenido la bondad de felicitarme, sintiendo que la premura del tiempo, me haya impedido despedirme de todos y cada uno de los que me han honrado con su visita, como sería mi más ferviente deseo.

Tanto V., señor director, como cuantos vieron la luz en este noble suelo zamorano, saben que donde quiera que yo me halle, estoy dispuesto en todo momento á servirles y complacerles, pues en ello tendrá siempre una satisfacción su afectísimo y buen amigo, q. b. s. m.,

GERMAN AVEDILLO.

3 de Julio del 98.

N. de la R. La circunstancia de tener el señor Avedillo, amigos cariñosos en esta Redacción, ha sido el motivo de que nuestro diario haya estado muy comedido al hacer apreciaciones con motivo de su nombramiento. No tiene por qué estarnos reconocido el señor Avedillo, pues cuanto referente á él hemos dicho, en punto á honradez, caballerosidad y competencia, eso y mucho más se merece.

Llamamiento á filas.

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publicó ayer dos importantes Reales órdenes circulares de interés general.

Por la primera se llama á filas para recibir instrucción militar, á los 16.940 reclutas excedentes de cupo del reemplazo de 1897, y que la concentración se verifique en las capitalidades de las zonas respectivas el día 15 del actual.

También se llama á los que se hallan en uso de licencia trimestral y regresados de Ultramar.

Estas fuerzas se destinarán en primer término á elevar el efectivo de los batallones de artillería de plaza, á razón de 200 hombres por compañía.

Los llamados por esta circular no serán destinados á los batallones expedicionarios que se hallan en la segunda región.

Por la segunda Real orden se crean las quintas y sextas compañías en los segundos batallones de los 56 regimientos de línea y 10 de cazadores aumentándose la plantilla de personal.

Para formar estas compañías se destinan, además de los excedentes de cupo todos los individuos que tengan las unidades de todas armas y cuerpos con licencia trimestral por exceso de fuerzas, los de licencia ilimitada y los regresados de Ultramar que se hallen en disposición de prestar servicio en la Península.

DEL EXTRANJERO

La guerra con los EE. UU.

Tanto nuestros corresponsales como las Agencias en sus exploraciones por los ministerios, la jornada de ayer en Santiago de Cuba fué terrible pero gloriosísima.

El general Shafter ha comunicado á su gobierno detalles que revelan elocuentemente las condiciones de la lucha.

Los americanos—dice el general yanqui—tuvimos 170 muertos y 1.200 heridos. Por cierto que Shafter tiene este

rasgo en su despacho oficial: «Día de gloria el de hoy para ambos ejércitos.»

Desde Nueva York.

Nueva Yor 3.

Como detalle del combate dícese que el general Wheeler, que se encontraba enfermo, hizose conducir en una litera para no abandonar el mando.

El presidente Mac Kinley y el ministro de la Guerra, Alger, han recibido un telegrama de Shafter que no han querido comunicar á la prensa.

Supónese que esta reserva obedece á que el telegrama acusa la crítica situación en que se encuentran los yanquis frente á Santiago.

El ministro de Marina, Mr. Long, carece de noticias del almirante Sampson desde anteayer.

Un telegrama de Guantánamo, transmitido por el cable de la Compañía Francesa, confirma que la batalla de las inmediaciones de Santiago se reanudó en toda la línea en la madrugada de ayer, continuando hasta el caer la tarde.

Añade que la escuadra de Sampson bombardeó durante una hora los fuertes que defienden la entrada de la bahía de Santiago; pero nada afirma sobre el resultado de dicha operación.

DESDE LONDRES

Londres 3.

Telegrafían al Heraldo de Nueva York con fecha de anoche, que los americanos, después de un sangriento combate, lograron apoderarse de Canev y Aguadores.

Añade que la escuadra Sampson ha destruido el castillo del Morro y las demás baterías que defienden la entrada de Santiago de Cuba.

Estas noticias merecen, sin embargo, confirmación oficial, pues el corresponsal del Herald se ha distinguido principalmente por las noticias inexactas ó exageradas que hasta ahora se han transmitido.

El mismo corresponsal supone que la avanzada de Shafter se encuentra á media milla de marcha de la ciudad de Santiago.

Añade que las tropas españolas concentradas en la ciudad se aprestan al combate, y que la batalla que comenzó el viernes por la mañana y siguió todo el día de ayer, se reanudará hoy al despuntar el día.

La heroica resistencia de los españoles es objeto de admiración.

DESDE PARIS

París 3.

Llevaba la caballería desmontada para ayudar á la izquierda de Lawton.

Al centro, cerca del río Guamo, por detrás de Sevilla, dirigiéndose á Aguadores, marchaba la brigada del general Arthur.

El ataque á las baterías iniciaronlo al Este del Morro los buques Gloucester y Swance, disparando á corta distancia.

El Massachusetts y el New York mientras tanto disparaban con artillería gruesa sobre las líneas españolas, empleando granadas ordinarias, uniéndose el crucero Newark para el bombardeo.

A medio día el Iowa acercóse á un kilómetro del Morro.

El crucero auxiliar Howard llegó á la una de la mañana á Altares con 1.800 voluntarios de Michigan, desembarcando rápidamente y yendo á unirse á las líneas yanquis.

A Mr. Alger le ha disgustado que Miles comunicara á la prensa los telegramas de Shafter.

El globo de que Shafter se ha servido para inspeccionar el campo enemigo llegó de París en Mayo. Puede contener dos hombres para la exploración, y puede elevarse á 2.500 pies.

Varios exploradores insurrectos avisaron al enemigo durante el combate de que Pando, con 4.000 hombres, iba á marchas forzadas sobre Santiago.

Los proyectiles españoles han agujereado el globo de que Shafter venia sirviéndose, inutilizándolo.

París 3.

Los periódicos alemanes insertan noticias comunicadas telegráficamente de los Estados Unidos referentes á los acuerdos del embajador de Alemania y el secretario de Negocios extranjeros acerca de la defensa de los intereses alemanes en Manila y medios que las escuadras puedan poner en práctica para ello.

Las limitaciones impuestas al almirante Diederichs son demasiado significativas para que hayan podido ser conocidas sin protesta.

De actualidad.

Medidas contra el rayo.

El tiempo que reina suele traer las tempestades con sus truenos y exhalaciones, que siembran la consternación en los campos y en las aldeas. No es, pues, de extrañar que tal espectáculo mueva á las personas de ánimo apocado á inquirir si existen medios probables ó seguros para garantizar de los rayos cuando no cuentan con pararrayos las viviendas.

El miedo á las tempestades en los pueblos y más en los campos es por demás exagerado; bastará recordar á este propósito las estadísticas de las víctimas originadas por los rayos, que han sido 102 en Alemania, 23 tan sólo en Inglaterra y 69 en Francia; pero aun así conviene propagar ciertas precauciones, en particular por las zonas rurales, mucho más expuestas que las urbanas á los peligros de los cuales nos ocupamos.

En los campos, las tempestades no encuentran los numerosos, derivados que existen en las poblaciones, y mucho menos las masas metálicas que neutralizan la electricidad atmosférica. Existen, por otra parte, costumbres que deben condenarse severamente, es el colmo de la imprudencia buscar durante las tempestades el abrigo de los árboles y el pasearse por los campos con instrumentos de hierro en la mano: en este último caso el peligro desaparece, ó se atenúa, cuando el hierro es de gran volumen y se encuentra en comunicación directa y continua con la tierra.

Debe evitarse igualmente en las horas de tempestad la aproximación á los campanarios, puesto que la estadística de Francia consigna que en el transcurso de treinta y tres años los rayos han caído sobre 386 campanarios, matando á 103 campaneros.

Debemos alejarnos igualmente de la proximidad de las chimeneas, porque el hollín es un buen conductor, debiendo preferirse la aproximación á masas metálicas, que sólidamente fijadas en la tierra se remontan á la atmósfera, procurando siempre que no haya solución de continuidad entre las partes elevadas de las construcciones y la tierra.

Es conveniente además, durante las tempestades, ocupar, si es dable, los wagones de los ferrocarriles, pues no se ha dicho jamás que el rayo haya caído sobre estos porque su material fijo móvil forman con el terreno, gracias á su masa metálica continua, un pararrayos de singular eficacia.

LA TORMENTA de esta madrugada.

No recordamos, en los años de vida que tenemos, haber presenciado tormenta más formidable ni de menos duración.

Poco después de las tres y cuarto de la mañana, y puede decirse que con Cielo despejado y luna esplendorosa, cubrióse repentinamente la parte Sudoeste de Zamora por intenso nubarrón, que en

continuos instantes envolvió la capital en tenebrosa obscuridad.

La luz vivísima de poderoso relámpago, acompañada de terrible descarga eléctrica, puso en sobresalto á la población, y podemos asegurar, sin caer en exageración, que ni una sola persona con profundo sueño que la dominase, ha podido sustraerse á los efectos de tan extraordinaria tempestad.

Casi seguidamente se repitió otra segunda descarga de mayor intensidad que la anterior y que hizo sufrir al vecindario los terribles efectos de una trepidación semejante á las de un temblor de tierra.

La descarga había sido extraordinaria y sobre la que se apreció en el primer instante que habían caído varios haces de fuego, entre los que, uno intensísimo, había invadido la torre de la parroquia de San Vicente.

Pocos momentos después, el Cielo se despejó, quedando completamente tranquila y serena la atmósfera.

En las primeras horas de esta mañana, hemos recogido noticias de los serenos y de algunas personas que sobresaltadas se lanzaron á la calle en los primeros momentos.

Según los antecedentes que hemos alcanzado resulta, que la primera descarga dejó desprender varias exhalaciones que fueron recogidas por el pararrayos de la Electra y también en las inmediaciones del Duero ó en el mismo río al sitio conocido por Los Tres Arboles.

La segunda fué la que causó la descarga sobre la torre de San Vicente según indicación del sereno del distrito, y cuyos efectos hemos podido ver esta mañana.

El punto de entrada se marca perfectamente en el chapitel de la torre y como á un metro por debajo de la Cruz que lo remata. Del exterior se han desprendido en varios puntos las tejas de pizarra que cubren aquel, sin que nuestro ligero examen nos permita apuntar los desperfectos producidos interiormente en su armadura, por la que á nuestro juicio bajó el rayo al campanario.

En este, los desperfectos han sido terribles, rompiendo la coronación de la fábrica y el arco central de los tres ojivales superiores á las campanas que miran sobre el presbiterio. En el piso de la torre se encuentran parte de la clave interior de este arco y grandes trozos de sillerías de la coronación.

Toda la parte izquierda del arco, incluso la clave y en un espesor aproximado á 30 centímetros en el sentido del cañón, ha sido roto y lanzado sobre el lado opuesto, quedando todas las dobelas y sillares de la boquilla hechas trozos materialmente.

La chispa eléctrica debió tomar la cadena de enganche, (la cual ha fundido), de una de las campanas, sirviendo de conductor á tierra, si bien se observa un fenómeno muy frecuente en descargas semejantes; por que lejos de seguir la vertical indicada por la cuerda que baja al templo, se pierde la huella al llegar al tejado y se manifiesta muy intensa en el muro de la torre que sale perpendicular á la tribuna, en cuyo punto había apoyadas gran número de trompetas correspondientes al órgano parroquial que presentan partes heridas por el rayo; quizá la condición metálica de aquellas, atrajese sobre aquel punto la descarga que siguió vertical por el lado izquierdo de la puerta principal perdiéndose en la tierra. El muro presenta una hienda bastante pronunciada en toda la altura de la tribuna.

Los daños causados por tal descarga, han sido de mucha consideración y acusan en su intensidad, que no ha sufrido sus efectos solo la torre é iglesia citada.

El cable eléctrico del alumbrado que pasa por dicha torre debe haber sufrido muchísimo á juzgar por lo que se observa en las instalaciones de los edificios inmediatos. En el teatro nos dicen que

se ha destruido el contador del fluido y fundidas una porción de piezas de aquel servicio.

En la Redacción de nuestro periódico, hemos encontrado varios taponos corta circuitos fundidos y arrojados á larga distancia de su colocación, habiendo también ocurrido algo semejante en varias casas de las inmediaciones que tienen servicio eléctrico.

Y ahora se nos ocurre preguntar: Servirá esto de ejemplo para colocar pararrayos en sitios tan indicados como las torres de los templos? Y si la descarga se efectúa sobre la torre de San Juan, que está bien inmediata al lugar del suceso, ¿qué hubiese ocurrido, teniendo en cuenta su estado?

A esto último debe contestar el Ayuntamiento.

### Desde Bermillo.

Señor Director del HERALDO DE ZAMORA  
Muy señor mío: Ayer se inauguró en esta villa el mercado semanal que por acuerdo del municipio se ha de celebrar todos los domingos del año.

La animación en el ferial ha sido extraordinaria, si se tiene en cuenta que los labradores se hallan ocupados en las tareas de la recolección.

Los ganados de todas clases han alcanzado muy buenos precios y se han realizado muchas transacciones.

Los cereales aunque en pequeñas partidas, también han sido objeto de transacción, haciendo precios del mercado los siguientes:

Trigo á 13 pesetas la fanega, Centeno á 7,75 idem, Cebada nueva, á 5,50 idem, y Garbanzos menudos á 20 pesetas.

También se han presentado en el ferial muchos aperos de labranza, propios de la época.

El Corresponsal.

Bermillo 3 de Julio del 98.

### ZAMORA AL DIA

La compañía gimnástica que dirige el intrépido capitán Guallar, y que en la actualidad está actuando en la plaza de toros de Salamanca, tiene el propósito de trasladarse á esta capital, para dar unas cuantas funciones.

Un conocido joven de esta capital, que el sábado por la noche estaba con su novia á la puerta, pelando la pava, recibió de una ventana de la casa una gran cantidad de aguas sucias, que le arrojó la que en no lejano tiempo vendría á ser su mamá política.

De la fortuna del baño dió cuenta á la alcaldía é inspección de vigilancia.

A la cantidad de 68 777 pesetas 25 céntimos, asciende lo recaudado en el Banco de España de esta capital, con destino á los gastos de la guerra.

Algo desanimado se vió el mercado de cereales. El poco trigo que entró se cotizó á 58 reales fanega.

Ayer fué bastantes las personas que acudieron al paseo de los Tres Arboles. En cambio el hermoso bosque de Valorio se ve cada día más desanimado.

El señor Administrador de Correos ha recibido de la Dirección general el siguiente telegrama:

«Madrid 2 (5,45 t.)

El impuesto de guerra, solo comprendido de cartas ordinarias, certificados y asegurados con inclusión de los objetos asegurados que circulen entre las poblaciones de la Península, Baleares, Canarias y posesiones españolas del Norte de América y Fernando Póo. Están exentas las dirigidas al extranjero, Cuba, Puerto Rico, Filipinas é interior de las poblaciones, así como también las tarjetas postales,

muestras, impresos, medicamentos y negocios, cualquiera que sea su punto de destino.»

Acompañado de su familia mañana sale para Tarragona el nuevo gobernador civil, nuestro querido amigo don Alonso Román Vega.

Les deseamos feliz viaje.

Los bailes que anoche se celebraron en la vía pública con motivo de la Sacramental de San Vicente Mártir estuvieron concurridísimos, sin tener que lamentar en ninguno de ellos el menor escándalo.

### MOVIMIENTO DE POBLACION

#### Nacimientos.

Julio Bienvenido Matilla López.  
Eduardo de San Francisco.

#### Defunciones.

Manuela Ramos Veloso.  
Carmen Madero Fernández.  
Felipe de Dios Ratón.

Esta tarde saldrán para Toro los señores que forman el tribunal de la Audiencia provincial con el objeto de celebrar mañana el primer juicio por jurados.

El ayuntamiento de Fermoselle, saca á pública subasta la adquisición de 15.000 pesetas del empréstito concedido para cubrir el déficit que le ha resultado del año de 1896-97.

La guardia civil ha puesto á disposición del señor juez de Gallegos del Pan, al vecino de Algodre Tomás Martín y Martín, por creerse autor del hurto de un reloj.

Esta mañana han comparecido ante el señor Tola y en la Inspección de Vigilancia, una linda muchacha de la clase extra de *menegildas* y un joven que se permitió requerirla amores en tonos demasiado expresivos.

La chica, que debe tener un gran corazoncito, se conformó con la consiguiente explicación que el joven hizo, sin otra protesta que la de consignar que los atractivos de la muchacha le tenían trastornado.

La franqueza y sinceridad del galán, contienen una eximente muy digna de tenerse en cuenta al dictar el fallo.

Los dependientes del municipio exageran la nota de activos en aquellos actos en que más francamente se prestan á comentarios, siempre desfavorables para los celosos funcionarios.

El guarda de San Martín, que es un modelo de actividad, como todos los guardas municipales, se le antojó anoche que las criaturas que se regocian en el saloncito destinado expresamente para las niñas, habían de pagar el impuesto con que la corporación ha grabado los bailes públicos; y no había razón humana que le convenciese de que lo que pedía era una barbaridad.

Produjo el consiguiente escándalo, y gracias á la intervención de algún señor concejal, se pudo lograr, que el agente recaudador desistiera de su actitud administrativa con perjuicio para los nenes.

Verdad es, que su razonamiento no puede ser más contundente.—El que quiera baile, que pague.

Tiene usted mucha razón, señor guarda jurídico, digo jurado.

¿Pero, y don Ramón, no se entera de estas cosas?

Las descargas eléctricas producidas por la tempestad de esta madrugada, ponen de manifiesto que las instalaciones del alumbrado son una garantía de seguridad para el vecindario en tales momentos.

Aparte de la atracción que ejercen los cables y que se comprueba con el gran

número de chispas que esta madrugada descargaron en la fabrica, es también una prueba irrefutable las desprendidas en las instalaciones inmediatas á la parroquia de San Vicente, y que no han pasado de los cortacircuitos, sin otras consecuencias que fundir los taponos de estos.

Una *menegilda* de las muchas que anoche celebraban la *Minerva Sacramental* de San Vicente en la plaza de Sagasta, durmió á la luna de Zamora, porque sus amos, cansados sin duda de tanto esperar, la cerraron la puerta de la casa.

Las crónicas no cuentan otros pormenores del caso.

En la sesión ordinaria que esta noche celebrará nuestro municipio, se tratarán los siguientes asuntos:

- 1.º Ley de presupuestos en lo relativo á los municipios.
- 2.º Cuenta del acta de depositario.
- 3.º Poder al mismo para percibir cantidades.
- 4.º Hoja de justiprecio del camino de la Estación.
- 5.º Establecimiento de los derechos módicos.
- 6.º Aprobación de arbitrios.
- 7.º Subasta de Santa Eulalia.
- 8.º Informe á varias comunicaciones de la Electra.
- 9.º Concesión de una sepultura.
10. Música en los paseos.
11. Plantilla de empleados de las oficinas municipales.
12. Clasificaciones de secciones para elegir la junta municipal.
13. Solicitud de Alejandro Nicolás sobre petición de terrenos.
14. Informe á una instancia del señor López.
15. Idem á un proyecto de reforma de una cosa de la calle de la Renova.
16. Idem á varias peticiones de canteras.
17. Idem á una instancia para instalar un horno de cal.
18. Certificaciones para pagos de obras por subasta.

### MERCADO DE CEREALES

Los precios que rigen ayer en el mercado de esta capital, son los siguientes: Trigo, fanega 15,25 á 14,50 pesetas. Cebada, 6, á 5,50 idem. Centeno, 8 idem. Garbanzos superiores, á 45 idem. Medianos, á 25 idem. Algarrobas, á 7,75 á 8 idem. Harina de 1.ª á 5,50 pesetas arroba. Idem de 2.ª á 5,25 id. Paja corta á 1, 10 peseta carga. El precio del vino es el de 16 reales cántaro.

Movimiento de enfermos en el Hospital provincial, durante el día 3.

	Varones.	Mujeres.	TOTAL.
Existentes en el día anterior	45	77	122
Ingresados en el día de hoy.	0	0	0
Suman.	45	77	122
Salidos en el día de hoy.	0	0	0
Quedan en el Hospital.	45	77	122

Zamora 4 de Julio de 1898.

### Advertencia.

A las siete de la tarde no hemos recibido del servicio telegráfico que nuestro corresponsal nos sirve diariamente más que una parte, siendo este de carácter urgente.

Estamos seguros que nos faltan los despachos del servicio diario, pero como avanza la hora y el retraso de la tirada del periódico implicaría la pérdida de un correo, cerramos esta edición anticipando á nuestros lectores que si recibimos noticias relacionadas con la guerra, las daremos á conocer inmediatamente.

### Servicio telegráfico.

De nuestro corresponsal especial.

Madrid 4 (10 m.)

### Noticia triste.

Por telegramas que se reciben de Cuba se confirma oficialmente la muerte gloriosa sobre el campo de batalla del general Vara de Rey.

Esta ocurrió en el ataque que las fuerzas yanquis realizaron anteayer sobre Caney. La muerte del señor Vara de Rey, puede dar idea cabal de como defienden los generales españoles la bandera nacional frente de los enemigos de España.

Madrid 4 (10,40 m.)

### Asedio de Santiago.

En las últimas horas de la noche anterior, se han recibido cablegramas de Cuba en los que se dice que durante la tarde de ayer se está librando un combate muy importante en las cercanías de Aguadores.

En estos despachos no se dan detalles ni resultado obtenido por cada uno de los ejércitos beligerantes, que transmitiré tan luego sean conocidos.

### ULTIMA HORA

Madrid 4 (1 t.)

URGENTES

### La escuadra de Cervera.

El almirante Cervera ha abandonado anoche la bahía de Santiago de Cuba, haciéndose á la mar.

Sampson con su escuadra avanzó sobre nuestros buques dispuesto á interceptarnos el paso, cosa que no pudo conseguir á pesar de su superioridad numérica.

Madrid 4 (1,25 t.)

### Combate naval.

Se siguen recibiendo telegramas que confirman la salida de nuestros barcos de Santiago de Cuba.

El almirante Sampson al convencerse de que sus deseos de copar la escuadra resultan fracasados, dispone sus barcos en línea de combate para destruir nuestra flota.

Se ha roto un fuego nutridísimo entre ambas escuadras.

Este despacho no contiene noticias del resultado ni detalle de ningún género.

Sanchez Ortiz.

PAPELES PINTADOS  
DE  
**ESPERATO ROBLEDO**  
PLAZA DEL FRESCO  
ZAMORA

El dueño de este establecimiento, ofrece á su clientela y al público en general una numerosa y bonita colección en papeles pintados de más de 5.000 dibujos desde el increíble precio de 23 céntimos la pieza hasta 25 y 30 pesetas.

En yeso, Cal hidráulica, Cemento, Baldosin, Teja plana, azulejos y Caña para techos, ya sabe el público cuenta siempre en este establecimiento con una buena existencia y sus calidades son inmejorables.

NO CONFUNDIRSE

Esperato Robledo, Plaza del Fresco.—ZAMORA

**LA IMPERIAL**  
Gran Zapatería de JOSE PUENTES,  
Viriato, 8, Zamora.

En este establecimiento encontrará el público un inmenso y variado surtido en calzado con las últimas novedades y se garantiza este, siempre que su resultado dependa de la mala confección ó malos materiales, reformándole gratis cuando no haya tenido el suficiente tiempo para su destrucción.

Se compone y hace á la medida con toda perfección en toda clase de novedad, á las 24 horas á precios económicos.

VIRIATO, 8, ZAMORA

SE HACEN  
toda clase  
de composturas  
garantizadas  
por un  
año.



RELOJERIA SUIZA

DEL

**SEÑOR PIEDRA**

Mucho llaman la atención las sabonetas que tiene á la venta por su elegancia y economía. Especial surtido en relojería procedente de las mejores fábricas.

NUM. 9, Plaza Diego de Deza. NUM. 9.

ZAMORA

HAY  
á la venta  
relojes de pared  
y  
cuadro desde  
20 pesetas.

GRAN ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DE  
**ENRIQUE CALAMITA**

Es el primero en su clase, según opinión del público.

Se encarga de toda clase de trabajos de imprenta, reproducciones artísticas por el Fotogravado, Rototipia, Zincografía, etc. etc., ejecutando también los originales.

Grandes almacenes y manufacturas papeleras de todas clases, con destino á la industria.

Papeles timbrados, facturas, memorandums, esquelas de enlace, ofrecimiento, gloria y defunción.

Tarjetería nacional y extranjera, cromería y anuncios para el comercio.

**Importante**

A LOS SEÑORES RECAUDADORES DE CONTRIBUCIONES

Modelación para los Recaudadores, que otrezco á los siguientes precios:

	Pesetas.	Cts.
Cuentas en papel de hilo, una....	0	10
Idem id. 25....	1	75
Idem id. 50....	3	00
Idem id. 100....	5	50
Facturas y centros para recibos, uno....	0	10
Idem id. id. 25....	1	75
Idem id. id. 50....	3	00
Idem id. id. 100....	5	50

De este número en adelante se hace una rebaja de un 5 por 100.

Los grandes remedios

del Dr. Audet.

Pildoras antisépticas.—Cura la tisis pulmonar y los catarros crónicos del pecho. Calman la tos, quitan la fatiga, modifican la expectoración y abren el apetito.—10 pesetas caja.

Antinervioso Howard.—Tónico de sistema nervioso. Cura los vértigos, mareos, insomnios, histerismo, hipochondrio, neurastenia, toda debilidad, falta de memoria y resolución.—4 pesetas.

Para curar el estómago.—El «Estomacal Maitre» cura las dispepsias ácidas. El «Estomacal Robin» las dispepsias por falta de jugos gástricos.—4 y 3 pesetas.

Para curar el oído.—El «Aceite Naxbert» cura las dolencias leves del oído, desobstruye el conducto disolviendo el cerumen y hace más sensible el oído á las vibraciones de la voz.—4 pesetas.

Para curar el reumatismo.—Contra el dolor que caracteriza el ataque de reuma ó gota, «Pil-

doras Antirreumáticas Audet», que quitan el dolor en breves horas. Para curar la distesis reumática tómese «Antirreumático Reyser.—10 y 4 pesetas.

Venéreo y sífilis.—Contra la blenorragia (gota militar, etc.) tómese el «Antiblenorrágico Ivel.» Contra la sífilis el «Antisifilítico Cowper.—4 pesetas.

Hidrocarburos del Dr. Audet.—Con aspirar solamente sus aromas se curan los resfriados y catarros leves, el dengue y la fetidez de aliento.—2 pesetas frasco.

Herpes.—Todas sus manifestaciones se curan con el «Antiherpético Giever.—4 pesetas.

Impotencia.—El «Fluido Vital, Gotas Viriles, Glóbulos Vitales y Perlas del Serrallo (5, 6, 25 y 40 pesetas), constituyen el grupo de los grandes remedios para robustecer las partes genitales debilitada por abusos ó vejez. Están dispuestos inmediatamente comprobadas su eficacia por el éxito constante de muchos años.

De venta y prospectos en Zamora, Hijos de V. García; Alcañices, D. Huidobro; Benavente, F. Arias; Puebla Sanabria, R. Prieto y buenas boticas de la provincia.

L' UNION

Compañía anónima de Seguros contra incendios. Fundada en 1828.

Establecida en París, 15, Rue de la Banque. Reconocida en España por Real Orden y sometida á su legislación.

Garantías de la Compañía en 31 de Diciembre de 1896.

Capital social Francos.	10.000.000
Reservas id.	10.135.000
Primas á recibir id.	76.718.405

Total de Garantías Francos. . . . . 26.718.905

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1896.

Francos. . . . . 15.986.763.085

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía.

Francos. . . . . 211.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor del gas acetileno, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta Compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Sub-Director Apoderado en Zamora, D. Santiago Zarzosa, Plaza Mayor núm. 16.

Importantisimo.

La Administración de este diario ha establecido una nueva y económica tarifa de precios en los anuncios.

GRAN PORT-FOLIO DE FOTOGRAFÍAS  
DE ZAMORA Y SU PROVINCIA

Está en preparación por la casa editorial del Heraldo.

Se compondrá de CIEN fotograbados de gran tamaño, y para su adquisición se ofrecerán ventajas á los suscriptores de este diario.

Oportunamente daremos á conocer las condiciones generales y particulares de venta de esta importante publicación, pudiendo hoy sólo adelantar á nuestros lectores la idea de que su editor se propone que su coste no exceda de CINCO pesetas para los abonados del HERALDO, y bajo esta base se admiten desde luego encargos y pedidos en la Administración de este periódico.